Reseña de eventos

Jornada territorial AnesteCien2024 de anestesiología, reanimación y dolor In memoriam Licenciada Clementina Sarduy Luque

AnesteCien2024 of Anesthesiology, Resuscitation and Pain to the Memory of Licenciada Clementina Sarduy Luque

Omar Bárbaro Rojas Santana^{1*} https://orcid.org/0000-0002-2434-2748
Evangelina Dávila Cabo de Villa¹ https://orcid.org/0000-0002-3264-3695
David Rumbaut Espinosa¹ https://orcid.org/0000-0002-5954-7479
Ofelia Cardulis Cárdenas¹ https://orcid.org/0000-0002-6757-7061
Claudia Díaz de la Rosa¹ https://orcid.org/0000-0001-6210-476X

Recibido: 21/03/2024 Aceptado: 08/04/2024

La Sociedad Cubana de Anestesiología es una organización no gubernamental, civil y científica, fundada el 12 de septiembre de 1950 que dentro de sus objetivos está afiliar en una sola organización nacional a todos los anestesiólogos para fomentar el desarrollo y el progreso entre la sociedad. En sus capítulos está presente promover la investigación y el progreso científico de la anestesiología; además de la enseñanza formal de la especialidad.

La Sociedad es una organización rectora para auspiciar y organizar congresos, jornadas, talleres y simposios que contribuyan al intercambio científico, social y cultural entre sus miembros, y de otras especialidades médicas, como confraternizar y pertenecer a distintas organizaciones similares o de representaciones regionales y mundiales de anestesiología.

Los capítulos de anestesiología se desarrollan en Cuba con la representación de los anestesiólogos de cada provincia, que a su vez comparten las mismas responsabilidades y obligaciones de la Sociedad.

El colofón científico de la Sociedad Cubana lo constituyen los congresos, los encuentros científicos de los distintos grupos nacionales, las jornadas territoriales, así como los eventos desarrollados internamente dentro de los capítulos provinciales.

Esta Jornada territorial AnesteCien2024 de anestesiología, reanimación y dolor *In memoriam* Licenciada Clementina Sarduy Luque es la tercera que se realiza en la ciudad de Cienfuegos, y tiene como antecedentes las realizadas en los años 1997, 2019 y la anterior a este evento que se realizó de manera virtual en el año 2022.

¹Hospital Clínico Quirúrgico Docente Dr. Gustavo Aldereguía Lima. Cienfuegos, Cuba.

^{*}Autor para la correspondencia: omar.rojas@gal.sld.cu



Referencias sobre la jornada territorial de anestesiólogos de la región central

Las bases teóricas para el desarrollo de esta jornada territorial se construyeron a partir de puntos cardinales a discutir, los cuales forman parte del quehacer diario en las unidades quirúrgicas, tanto electivas como de urgencias.

Estuvieron presentes en el evento el Presidente de la Sociedad Cubana de Anestesiología, Dr. Antonio Cabrera Plats; el Dr. Alioth Fernández Valle, Jefe del Grupo Nacional de Anestesiología; la Dra. Idoris Cordero Escobar, titular de la Academia de Ciencias de Cuba y responsable del programa docente de la especialidad de anestesiología; el Dr. Carlos Nieto Monteagudo y el Dr. Juan Chala Tadrón, ambos especialistas del Hospital Oncológico de la provincia de Villa Clara; la Dra. Evangelina Dávila Cabo de Villa, profesora consultante y formadora absoluta del capital humano de anestesiología en la provincia de Cienfuegos; el Dr. Israel González del Pino Ruiz, especialista de anestesiología en la provincia de Matanzas; así como profesores, especialistas, residentes de la especialidad de anestesiología y otras especialidades médicas invitadas de la provincia de Cienfuegos.

Las temáticas abordadas en la jornada territorial fueron:

- _ Anestesia para pacientes cardiópatas en la cirugía no cardíaca.
- _ Atención integral a la materna extremadamente grave.
- _ Experiencias actuales en la atención del paciente pediátrico.
- _ Actualización en la reanimación cardiopulmonar y cerebral (RCPC) avanzada según la IL.COR 2022. Muerte súbita.
- _ Enfoque multidisciplinario para el tratamiento del dolor.
- _ La anestesia en la progresión tumoral.
- _ Neoadyuvancia y sus implicaciones perioperatorias.
- _ Uso de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en anestesiología.
- _ Error médico en anestesiología y reanimación.

Los temas expuestos en la jornada estuvieron representados por profesores de una vasta experiencia en la especialidad médica que nos ocupa, se basaron en sus experiencias personales y en las vivencias de las actividades científicas donde han participado, así como en revisiones bibliográficas actualizadas en formato de conferencias; además, se establecieron temas libres que contaron con el intercambio de experiencias clínicas relacionadas con el ejercicio de la anestesiología y la reanimación de los pacientes con el propósito de estimular el perfeccionamiento teórico y práctico de los especialistas en la búsqueda de la seguridad anestésica y su excelencia.

Comité organizador:

Dr. Omar Rojas Santana

Dra. Evangelina Dávila Cabo de Villa

Dr. David Rumbaut Espinosa.

Dr. C. José Ojeda González



Dra. Ofelia Cardulis Cárdenas

Lic. Yuleidy Alcaide

Lic. Jorge Luis Nodal Cordero Dra. Claudia Díaz de la Rosa

En cuanto a las conclusiones de la jornada podemos decir que los participantes tuvieron la oportunidad de intercambiar, presentar, analizar y discutir temas relacionados con el trabajo del anestesiólogo en el bregar diario. Se abordó, igualmente, la constancia de la aplicación de las tecnologías adecuadas, según descritas en las guías de prácticas clínicas y las evidencias científicas en la actualidad.

El tema más debatido fue "la materna extremadamente grave", por lo que representa para el país el Programa de Atención Materno Infantil, aunque la provincia de Cienfuegos mantiene buenos resultados, los debates que se desarrollaron acerca de este tema a cargo de los anestesiólogos y los médicos de otras especialidades contribuyeron a una mayor claridad, con el fin de mejorar el trabajo en el contexto nacional actual. Otros tópicos muy bien debatido fueron la atención al dolor por cáncer y la anestesia en el paciente oncológico. El intercambio de conocimientos basados en la experiencia de los participantes servirá de base para optimizar la labor asistencial de todos y mantener vivas estas jornadas territoriales, quedando convocada la próxima para el año 2026.

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.